

Claude Tapia
A propos de....

Gérard Fellous
A la recherche d'un Islam de France

L'ouvrage (en 2 Tomes) se présente d'abord comme une consistante monographie des institutions internes de gestion de l'Islam de France. La masse des informations dont a disposé l'auteur est considérable, empruntées à toutes les sources disponibles, depuis les collections de différents journaux (quotidiens ou hebdomadaires) d'information générale ou spécifique, jusqu'aux services de la documentation de la Présidence de la République, en passant par des Revues spécialisées comme les Archives des sciences sociales des religions ou des Archives Nationales. De ce fait les deux volumes de l'ouvrage se présentent comme un volumineux rapport d'étude, détaillé et circonstancié, émanant d'une commission ministérielle chargée de réunir les éléments pertinents nécessaires à l'examen approfondi d'un problème complexe en vue de prises de décisions adaptées.

Ce « rapport » met notamment en évidence la formation depuis la fin des années 80 d'une constellation d'organismes ou d'associations pilotés alternativement par des leaders ou par des comités, d'orientation et d'implication différentes, ayant le même objectif de fédérer et de cristalliser des positions communes face aux autorités politiques ou administratives, mais s'opposant pour l'essentiel sur le problème de lier ou pas les « affaires » religieuses et le militantisme politique. Alors même, insiste l'auteur, que les autorités des autres confessions avaient entériné assez vite les obligations attachées à la Loi de 1905 établissant la laïcité, c'est-à-dire le principe de la séparation de l'Eglise et de l'Etat, des cultes en général et de la vie publique citoyenne. L'un des intérêts principaux de l'ouvrage de G. Fellous est de renseigner abondamment sur la maquette des associations musulmanes (pour ne pas dire islamique, terme repoussé par le conseil français du culte musulman) et sur la personnalité et les options des responsables de courants idéologiques qui occupent à des degrés divers l'espace d'influence de l'Islam, englobant les populations immigrées d'origines diverses. L'ouvrage éclaire sur les divergences concernant la place et la fonction des institutions musulmanes au sein de la société française qui rendent difficile la représentation de cette confession auprès des pouvoirs publics.

La conclusion laisse cependant apparaître une lueur d'espoir pour ceux qui espèrent une normalisation de la présence de la forte minorité musulmane dans notre société, consistant dans une évolution contribuant à en marginaliser les franges fondamentalistes et à renforcer les tendances à l'intégration et à l'adhésion sans réserves à la Charte des Droits de l'Homme.

En dépit de l'impression de compilation, de redites et répétitions que peut ressentir le lecteur, celui-ci trouvera ici des informations, des idées, des outils de réflexion très utiles à la compréhension de ce qui sépare encore –sur le plan des valeurs, des mentalités, des conduites....- mais aussi ce qui relie, rapproche les croyants de toutes les confessions présentes sur le sol français. Selon l'auteur, le chemin n'est plus très long à parcourir pour que « l'Islam en France » devienne « Islam de France ».

Claude Tapia